
30 июля 1943 г.           СЕКРЕТНО 
Экз. №1 

ОТЧЕТ О БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ  
48 ОТДЕЛЬНОГО ГВАРДЕЙСКОГО ТЯЖЕЛОГО ТАНКОВОГО ПОЛКА 

С 6 июля по 9 июля 1943 ГОДА. 
 

6.7.43 года в 06:00 48 огттп (отдельный гвардейский тяжелый танковый полк) по приказу штаба 5 гв.тк 
(гвардейского танкового корпуса) сосредоточился в лесу северо-восточнее хутора СОБАЧЕВСКИЙ с задачей 
быть готовым к контратаке в направлении ЛУЧКИ, БЫКОВКА, РАКОВО. 

При изменении обстановки в 12:00 командиром 5 гв.тк была поставлено другая задача: немедленно всем 
полком выдвинутся в район высоты 233.1/южнее ЯБЛОЧКИ/, роща восточная с задачей не допустить прорыва 
танков противника на север и северо-восток. 

Приказ командира корпуса быстро был доведен командирам танковых рот, и была поставлена в свою 
очередь каждому задача. 

Выполняя боевой приказ, при выходе танковых рот из леса северо-восточнее СОБАЧЕВСКИЙ, полк 
подвергся бомбардировке авиацией противника, в результате чего был подбит 1 танк МК-4 в районе лес, что 
юго-западнее дер. ОЗЕРОВСКИЙ, убито – 2 человека. 

В 13:30 при подходе к указанному району [оказалось, что] высота 233.1 и роща восточная уже были заняты 
танками противника, поэтому полк сосредоточился на высоте 228.4 и сдерживал и отражал яростные атаки 
танков противника, атакующих из урочище Микитина в направлении запад. скаты высоты 232.0 и высоты 
228.4. 

Танки противника поддерживались самоходными орудиями, район, занимаемы полком непрерывно 
бомбила авиация противника. Полк совместно с 21 тбр (танковой бригадой), находившейся на опушке леса 
южнее ЛУЧКИ, отбивая атаки, удерживая свои рубежи, остановил продвижение танков противника. 

До 23:00 полк находился на занимаемом рубеже. С 23:00 танки противника не проявляли активных 
действий [и] пошли в обход, но авиация противника продолжала освещать местность и бомбить.  

При отражении танковых атак полк уничтожил и подбил: 
1. Танков:    23 
2. Самоходных орудий:   13 
3. И до 180 солдат и офицеров противника 

 
На ряду с этим [полк] потерял в боях подбитыми и сожженными огнем артиллерии и авиацией: 
Танков: 7 
Колесных машин сгорело при бомбежке авиации – 3 
Разбито - 7   
 
В период боя к исходу дня был ранен командир полка, убит заместитель командира по строевой части, 

контужен заместитель по политической части. 
Противник, имея количественное превосходство в танках и артиллерии и господство в воздухе, обходом 

овладел хуторами КАЛИНИН, ЛУЧКИ. 
7.7.43 в 0:00 занимаемый район полка и 21 тбр оказался в окружении. 
По приказу командира 21 тбр оставшиеся танки с боями совместно с 21 тбр к 5:00 вышли в районы 

ПРОХОРОВКИ и БЕЛЕНИХИНО. 
При выходе из окружения противник вел интенсивный артиллерийский огонь и бомбил с воздуха. 
В период отхода подбито и уничтожено: 
1. Танков 5 
2. Самоходных орудий 7 
3. Противотанковых орудий 13 
4. Автомашин 6 
5. Солдат и офицеров противника до 150 чел 
 
Потери полка:  
Подбито и сожжено 7 танков в районе хуторов ОЗЕРСКИЙ и ЯСНАЯ ПОЛЯНА. 
Все подбитые и сгоревшие танки полка остались в районах, занимаемых противником. 
Из оставшихся 6 танков, 5 танков по приказу 5 гв.тк отведены в район ВЕРИНО, 1 танк сдан в 21 тбр. В 
командование полком вступил начальник штаба полка. 
8.7.43 г. производился ремонт танков. 



9.7.43 г. все оставшиеся 5 танков были отремонтированы и по приказу штаба 5 гв.тк переданы в 21 таковую 
бригаду. 
После чего полк, согласно приказа 5 гв. тк. боевых действий не вел и вышел в резерв корпуса. 
За период боевых действий полком уничтожено и подбито: 
1. Танков      28 
2. Самоходных орудий   20 
3. Противотанковых орудий  13 
4. Автомашин    6 
5. Уничтожено солдат и офицеров  330 чел 

 
За это же время полк потерял: 
Танков подбито и сожжено    - 15 
Колесных машин сгорело при бомбежке авиации  - 3 
Разбито        - 7   
Убито       - 21 чел 
Ранено       - 15 чел 
Пропало без вести      - 17 чел 
 
 

И.О. (исполняющий обязанности) командира 48 ОГТТП 
Гвардии капитан                        /РАКТИНЯНСКИЙ/ 
 
И.О. начальника штаба 
Гвардии капитан    /КУДЕЛИН/ 
 
 
 
 
 
 
 



July 30, 1943            SECRET Ex. #1  
 

ACTION REPORT  
48 SEPARATE GUARDS HEAVY TANK REGIMENT 

From July 6 to July 9, 1943. 
 
On July 6, 1943, at 06:00, the 48th Guards Heavy Tank Regiment , by order of the headquarters of the 5th Guards 

Tank Corps , concentrated in the forest northeast of the SOBCHEVSKY farm with the task of being ready for a 
counterattack in the direction of LUCHKI, BYKOVKA, RAKOVO .  

When the situation changed at 12:00, the commander of the 5th Guards Corps assigned another task: the entire 
regiment would immediately advance to the area of height 233.1 /south of YABLOCHKI /, the eastern grove with the 
task of preventing the enemy tanks from breaking through to the north and northeast.  

The order of the corps commander was quickly brought to the commanders of the tank companies, and a task 
was assigned to each in turn.  

Fulfilling a combat order, when the tank companies left the forest northeast of SOBCHEVSKY, the regiment was 
bombarded by enemy aircraft, as a result of which 1 tank MK-4 was hit in the forest area, southwest of the village. 
OZEROVSKIY, 2 people were killed.  

At 13:30, when approaching the indicated area, [it turned out that] height 233.1 and the eastern grove were 
already occupied by enemy tanks, so the regiment concentrated on height 228.4 and held back and repelled the 
fierce attacks of enemy tanks attacking from the Mikitin tract in the west direction slopes of height 232.0 and height 
228.4.  

The enemy tanks were supported by self-propelled guns, the area occupied by the regiment was continuously 
bombed by enemy aircraft. The regiment, together with the 21st tank brigade, located on the edge of the forest 
south of LUCHKI, repelling attacks, holding its lines, stopped the advance of enemy tanks.  

Until 23:00, the regiment was at the occupied line. From 23:00, the enemy tanks did not show active actions 
[and] went around, but the enemy aircraft continued to illuminate the area and bomb.  

When repelling tank attacks, the regiment destroyed and knocked out: 
1. Tanks: 23  
2. Self-propelled guns: 13  
3. And up to 180 enemy soldiers and officers  
Along with this, [the regiment] lost in the battles lined and burned by artillery fire and aircraft:  
Tanks: 7  
Wheeled vehicles burned down during the bombing of aircraft - 3  
Broken - 7  
During the battle, by the end of the day, the regiment commander was wounded, the deputy commander for the 

combat unit was killed, the deputy for the political unit was shell-shocked.  
The enemy, having a numerical superiority in tanks and artillery and air supremacy, bypassed the farms of 

KALININ, LUCHKI.  
On 7/7/43 at 0:00 the area occupied by the regiment and the 21st tank brigade was surrounded.  
By order of the commander of the 21st tank brigade, the remaining tanks with battles, together with the 21st 

brigade, reached the areas of PROKHOROVKA and BELENIKHINO by 05:00.  
When leaving the encirclement, the enemy conducted intense artillery fire and bombed from the air.  
During the withdrawal period, the following were hit and destroyed:  
1. Tanks 5  
2. Self-propelled guns 7  
3. Anti-tank guns 13  
4. Cars 6  
5. Soldiers and officers of the enemy up to 150 people  
Regiment losses: 7 tanks were knocked out and burned near the Ozersky and Yasnaya Polyana farms. All the 

wrecked and burnt tanks of the regiment remained in the areas occupied by the enemy.  
Of the remaining 6 tanks, 5 tanks, by order of the 5th Guards Corps, were assigned to the VERINO area, 1 tank 

was handed over to the 21st brigade.  
The chief of staff of the regiment took command of the regiment.  
On 8/7/43 tanks were being repaired.  
On 9/7/43, all the remaining 5 tanks were repaired and, by order of the headquarters of the 5th Guards Corps, 

were transferred to 21st tank brigade.  



After that, the regiment, according to the order of the 5th Guards tank corps, did not conduct military operations 
and went into the reserve of the corps.  

During the period of hostilities, the regiment destroyed and shot down:  
1. Tanks     28  
2. Self-propelled guns   20  
3. Anti-tank guns    13  
4. Cars     6  
5. Destroyed soldiers and officers 330 people  
During the same time, the regiment lost:  
Tanks knocked out and burned - 15  
Wheeled vehicles burned down during the bombing of aviation - 3 Broken - 7  
Killed - 21 people Wounded - 15 people  
Missing - 17 people  
 
 
 

I.O.( temporary acting duties) commander of 48 OGTTP  
Guard Captain       /RAKTINYANSKY/  
 
I.O.( temporary acting duties ) chief of staff  
Guard Captain       /KUDELIN/ 
 
 
 

  



 
Боевые действия в районе высоты 228.4 6 июля 1943 г 

Combat actions in the area of height 228.4  July 6th 1943 
 

 
Зона боевых действий 48 гв.оттп (Combat area) 















 


